



ESGRA

Rapport d'activité 2022



Elève recevant son brevet du centre de formation ESGRA en juillet 2022

Association Esperanca Gracia (ESGRA)
c/o NTUMBA Katumba Francine
Rue du Levant 2, 1201 Genève
077 512 61 54/ 077 436 59 49
esgra@esgra-ongd.org/ www.esgra-ongd.org

Pour faire un don : Banque Cantonale de Genève
IBAN : CH27 0078 8000 0504 4974 7

Mot de la Fondatrice

La situation socio-politique, en République Démocratique du Congo (RDC) est de pire en pire et les aspirations légitimes de la jeunesse sont bafouées. Il n'y a aucune amélioration dans la vie quotidienne de la population et les jeunes sont démunis. Quelle tristesse et quelle honte !

Je pense surtout aux jeunes filles de moins de 18 ans qui ont un bébé. Sans aucun soutien de la famille ni de l'État, sans formation, elles sont responsables d'un enfant sans travail, sans moyens pour le nourrir et l'éduquer.

C'est aussi pour elles que l'association ESGRA existe.

Après la formation de base de 9 mois les élèves diplômées doivent trouver un travail ou faire un stage. Mais il est difficile de trouver une place de stage car elles sont souvent payantes. L'atelier d'apprentissage a été créé pour qu'une douzaine des élèves diplômées puissent perfectionner leurs connaissances et apprendre comment fonctionne une petite entreprise. Ce stage dans l'atelier d'apprentissage est très important pour ces jeunes femmes car il leur donne une meilleure chance de travailler et de sortir de leur situation dramatique.

Pour cette raison, la reprise de l'atelier d'apprentissage demeure une priorité. Nous ne baissions pas les bras et continuons de chercher des solutions aux problèmes récurrents de manque de fonds et d'électricité.

Les élèves doivent surmonter beaucoup d'obstacles et sont déterminées de venir au centre. Au centre de formation nous essayons de voir comment les aider avec des problèmes matériels et médicaux qui les empêcheraient de venir aux cours et de se concentrer sur leur formation. Les repas, l'hébergement et l'aide médicale d'urgence sont parfois déterminants pour qu'une élève puisse suivre et réussir ses cours.

J'ai confiance en l'équipe de formateurs sur place à Kinshasa. Quand une élève ne comprend pas, l'équipe de formateurs et moi-même lui donnons toute l'attention dont elle a besoin pour comprendre et réussir. Chaque élève est importante et chaque réussite est une fierté et une grande joie pour nous tous.

J'habite pendant l'année à Genève mais je suis en contact vidéo-conférence avec toute l'équipe et toutes les filles chaque semaine. Je suis le parcours de chaque étudiante, j'assiste à tous les tests et au jury final. En 2022, je n'ai pas pu me rendre en RDC, et l'équipe de formateurs à Kinshasa a assuré l'organisation et le déroulement de la cérémonie de remise de brevets, avec succès. Les membres de l'association à Genève et moi-même ont eu le plaisir d'assister à la cérémonie à distance.

Globalement, l'école va bien. L'année scolaire 2022 – 2023 est déjà bien entamée avec 61 jeunes femmes inscrites. Le centre est connu dans le quartier, des femmes du quartier participent au groupe solidarité et se réunissent toutes les deux semaines. Elles encouragent les étudiantes et sont présentes à la remise de brevets. Les étudiantes qui ont reçu le brevet motivent les autres jeunes du quartier à venir apprendre au centre de formation.

Je remercie chaleureusement et je félicite toute l'équipe de Kinshasa qui nous a montré son dévouement et son professionnalisme. BRAVO et MERCI à toute l'équipe !

Avec votre soutien, l'association ESGRA, créée en 2008, a déjà formé 747 élèves !

Notre vision

Rendre la dignité à toutes les jeunes filles en situation précaire, à Kinshasa, pour qu'elles soient maîtresses de leur vie, autonomes et solidaires.

Notre mission

Le centre de formation ESGRA, créé en 2008, a pour but de rendre autonomes les jeunes femmes victimes de violence et / ou en situation de précarité à Kinshasa, en offrant :

Une **formation au métier de couturière**, certifiée par l'État Congolais, ainsi que des cours d'accompagnement à la vie - alphabétisation, cours de français, calcul, savoir-vivre / santé, gestion / budget, informatique.

Un accompagnement au **développement d'une activité professionnelle**, dans la mesure des places disponibles, via un stage dans l'atelier d'apprentissage.

Le centre de formation ESGRA (Kinshasa) en 2022

En 2022 l'**équipe de formateurs** a de nouveau fait preuve de motivation et d'engagement et le centre de formation a été ouvert de manière normale pendant l'année. Les formateurs ont enseigné le cursus établi, évalué les élèves tous les trois mois et organisé et mené la cérémonie de remise de brevets. Ils ont collaboré étroitement avec la directrice du centre, Mme Ntumba, résidente à Genève, par des entretiens hebdomadaires à distance.

Par ailleurs les formateurs du centre ont aussi assumé des responsabilités administratives (inscriptions et entretiens avec les élèves, statistiques, mises à jour, comptabilité de base) et l'entretien du bâtiment. Une formatrice désignée a été disponible pour consultation par les élèves en cas de problème.

Principales réalisations à Kinshasa

Pour l'année scolaire **2021 – 2022**, **70 élèves** ont suivi la formation de base. 66 élèves ont reçu leurs brevets, 2 élèves ont abandonné les cours et 2 élèves ont fait des cours de rattrapage pour recevoir leur brevet l'année suivante.

L'année scolaire **2022 – 2023** a bien commencé avec **61 élèves**. Chaque début d'année scolaire les élèves s'engagent à suivre le règlement du centre de formation pour le bon déroulement des cours. Cette année des entretiens individuels ont été menés par la directrice d'école pour rappeler à l'ordre des élèves perturbateurs. Toutes les élèves ont bien suivi les cours jusqu'en fin décembre 2022.

Aperçu des cours et de la remise de brevets

Couture – les cours de coupe/couture et blanchisserie ont été bien fréquentés, avec un groupe d'élèves venant le matin, et l'autre l'après-midi.

Comme chaque année scolaire, les élèves ont fait des évaluations tous les trois mois et un jury final en juillet, suivi par la remise de brevet. Au mois de juin les élèves ont fait leur stage, et ont pu poser des questions et revoir leurs connaissances.

En juin 2022 les élèves ont montré la robe qu'elles ont cousu pour cette occasion, et elles ont défendu les créations exécutées depuis le début de l'année : soit la confection d'un tablier, de 4 sortes de jupe, d'une chemise, d'une robe, d'une libaya, en utilisant différents points cousus à la main et à la machine à coudre. L'usage de tout le matériel a été expliqué par les élèves, et elles ont également montré devant le jury comment elles ont appris à servir un-e client-e.

Alphabétisation – ce cours obligatoire a parfois été manqué par les élèves. A partir du moment où la formatrice a changé l'horaire, les élèves ont toutes pu suivre le cours. La fin de l'année scolaire en juin 2022 a démontré un progrès chez toutes les élèves de l'école, qui sont toutes capables de prendre et de noter des mesures au moment d'un essayage.

Au début de l'année scolaire (septembre 2022), la formatrice a de nouveau expliqué l'importance du cours ainsi que son attente que les élèves s'entraident pour mieux apprendre. Elle a continué à donner un cours à plusieurs niveaux pour que toutes les élèves soient encadrées et puissent progresser à leur rythme.

Français – toute l'année ce cours du soir a été fréquenté par les élèves qui ont les connaissances linguistiques pour le suivre (49 dans l'année scolaire se terminant en juin 2022), ainsi que des voisins du quartier de Ngaliema qui souhaitent améliorer leur connaissance de la langue française.

Calcul – ce cours, obligatoire, a été fréquenté par tous les élèves pour qu'elles maîtrisent les mesures et les calculs nécessaires pour créer un habit.

Initiation à l'informatique – ce cours n'a pas pu avoir lieu en 2022 à cause d'un manque de matériel et des problèmes d'approvisionnement électrique.

Santé/hygiène – il n'y a pas eu d'intervenants extérieurs pour donner les cours de santé/hygiène, les partenariats ayant été interrompus pendant la pandémie.

Une formation de base dans la santé/hygiène a été menée par les formatrices, en collaboration avec la directrice, avec une discussion au sujet du planning familial. Les élèves ont pu consulter la formatrice désignée en cas de problème de santé ou autre.

Les élèves ont aussi participé à l'entretien et au nettoyage des lieux. Le lavage des mains a été vivement encouragé.

Remise de brevet – En juillet 2022, la cérémonie de la remise de brevet a été organisée et menée par l'équipe de formateurs, suivi à distance par la fondatrice d'ESGRA et la directrice du centre, Mme Ntumba. Ceci a permis aux formateurs de montrer leur capacité de gérer l'événement, qui s'est très bien passé.

66 élèves ont reçu leur brevet, et ont assisté à la cérémonie en portant la robe qu'elles ont cousue pour le jury final.

Des personnalités locales ont assisté à l'événement, montrant ainsi leur soutien au centre de formation.

Groupe Solidarité

Le Groupe Solidarité, réunissant anciennes et nouvelles élèves ainsi que des femmes du quartier de Ngaliema, s'est réuni toutes les 2 semaines pendant l'année 2022. Cette activité permet aux participantes de tisser des liens, s'entraider, et aussi de faire un suivi informel des anciennes élèves. Les femmes du Groupe Solidarité ont également assisté à la cérémonie de remise de brevets.

Principaux défis à Kinshasa

Approvisionnement électrique - l'atelier d'apprentissage n'a pas pu reprendre ses activités en 2022 dû au problème d'approvisionnement électrique. Les devis qui ont été faits en 2021 ont été inclus dans les demandes de fonds faits spécialement pour l'installation d'un câble depuis le répartiteur du quartier ainsi que pour l'installation de panneaux solaires sur le toit du centre. Mais le financement de ces installations n'a pas suivi, et les travaux ont du être remis à 2023. La priorité sera donné aux panneaux solaires, moins vulnérables aux interventions extérieures (vol).

Le problème d'approvisionnement électrique perturbe aussi l'accès à internet, rendant les réunions à distance plus compliqués et chers. Les formateurs n'ont pas toujours accès à l'informatique, ce qui veux dire que des documents, notamment les inscriptions et les données pour la comptabilité, sont toujours notés à la main.

Élèves en situation de précarité - cette année à Kinshasa, en plus du manque d'accès aux services essentiels et au manque d'infrastructure, le prix des produits de première nécessité s'est envolé. Des inondations catastrophiques ont eu lieu et la violence a augmenté dans certains quartiers de la ville. Pour ces raisons, le centre de formation a dû soutenir les élèves au-delà la formation dans la mesure du possible : du tissu et du matériel scolaire a été fourni aux élèves, ainsi qu'une petite aide à la période des fêtes de fin d'année pour faire un repas. Des dons privés ont permis de couvrir des urgences médicales.

Des partenariats potentiels ont été identifiés à Kinshasa pour la promotion de la santé et un accès aux services médicaux. Ces partenariats seront mis en œuvre en 2023.

L'association ESGRA (Genève) en 2022

L'association ESGRA soutient le centre de formation à Kinshasa par la recherche de fonds et de partenariats, la sensibilisation, et une aide à l'administration.

Tous les membres dans l'association à Genève participent aux activités bénévolement.

Activités de l'association ESGRA à Genève

La cérémonie de **remise de brevets** a été visionnée par des membres de l'association à Genève, en présence de la fondatrice d'ESGRA, Mme Ntumba. Ce moment de partage a permis aux membres à Genève de voir les résultats d'une année de formation, et le succès des élèves.

L'Assemblé Générale a eu lieu le 21/08/22, et a été très productive. L'association a présenté ses activités et les nouveautés administratives ont été approuvées. Une **nouvelle membre du comité** a été accueillie, Mme Dominique Gerber, qui soutient le projet depuis ces débuts. L'association à Genève compte quatre membres du comité exécutif, quinze membres et de nombreuses personnes qui soutiennent l'association ponctuellement.

L'association ESGRA a été inscrite au **registre du commerce** en 2022. Cette inscription permettra une exonération d'impôts aux futurs donateurs.

La **comptabilité** de l'association est maintenant confiée à une équipe de comptables professionnels pour la mettre aux normes et garantir la transparence et la cohérence des comptes de l'association et du projet à Kinshasa.

La **recherche de fonds** a donné des résultats plus bas qu'attendu malgré les efforts. Deux demandes de financement ont reçu une réponse négative, et les autres demandes sont en cours d'étude. Pour cette raison le soutien financier à l'association a été plus bas que prévu.

De nouveaux **contacts** ont été établis, notamment à Kinshasa, qui donnent l'espoir d'un partenariat pour un soutien matériel et pédagogique pour les cours de promotion de la santé.

Des **donateurs privés** ont soutenu l'association, financièrement et avec leur temps. Des **nouveaux membres** ont rejoint l'association, apportant leur enthousiasme et leur savoir-faire.

L'association ESGRA continuera à s'engager pour former et soutenir les jeunes femmes à travers le centre de formation. Maintenir et renforcer les cours, installer des panneaux solaires, relancer l'atelier d'apprentissage et mettre en place les partenariats pour la santé seront les priorités de l'année 2023.



Elèves diplômées durant la cérémonie de remise de brevets au centre de formation ESGRA, juin 2022, Kinshasa

L'association ESGRA remercie chaleureusement la Ville de Genève pour son soutien financier et structurel en 2022.

Un grand merci à la Ville de Carouge qui a soutenu le centre de formation en 2022.

Merci du fond du cœur à tous les donateurs privés qui ont soutenu le centre de formation et qui ont généreusement fait don de leur temps et de leurs connaissances pour faire progresser le projet.